

# 開会行事

**司会者** 定刻がきましたので、ただ今より「人権を語り合う中学生交流集会2015」の開会行事を行いたいと思います。開会行事を担当させていただきます藍住中学校2年のa, 藍住中学校2年のbです。よろしくお願ひします。それでは、まず開式の言葉を板野中学校1年, cさん、お願ひします。

**宣言者** ただ今より、「人権を語り合う中学生交流集会2015」を「人と人 心をつなげ 広がれ！ 人権の輪」のメインスローガンのもと、開催いたします。みんなが思ったことをどんどん発表して、この中学生交流集会を盛りあげていきましょう。



**司会者** 続きまして、本大会5名の実行委員長を代表して、藍住中学校3年、佐賀みことが開会の挨拶をいたします。

**実行委員長（佐賀）** 今日はみんなも楽しみにしとったと思うし、うちもすごいすごい楽しみで、昨日なかなか寝られませんでした。それぐらい楽しみにしています。正直、実行委員長になってからは不安とかもあったりしたんですけども。昨日、夕食会の前に先生とか（講師の）優さんとかと話をしたことと、夕食会のみんなの様子を見たり一緒に話をしたりして、確信したことが1つあります。それ

は、今年もすごいすごい、また更にすごい会になるって思いました。どこからその気持ちがきてるかっていうのは説明できないんですけど。本当にこの会は、昨日と今日でみんなのつながりが深まった気もするし、本当のつながる楽しさとか、さらけ出す素晴らしさ、そういうのがわかってきてると思うので、本当に今からは楽しいことがたくさんあると思います。みんなで頑張っていきましょう。



**司会者** 次に賞状の授与を行います。今年のキヤッチフレーズに選ばれました、藍住中学校2年、戸井咲良さん、ポスターの原画に選ばれました、藍住中学校2年、今井千愛さん、どうぞステージにお越しください。拍手をお願いします。



《表彰を行う》

**司会者** 戸井咲良さん、今井千愛さん、ありが

どうございました。元の席にお戻りください。それでは続きまして、本日、ここに集まった皆さん、それぞれの団体の紹介をしていただきたいと思います。団体の代表の方、壇上へお上がりください。それでは、各団体の紹介をお願いしたいと思います。お手元の資料の順に行いたいと思いますので、最初に藍住中学校、お願いします。藍住中学校の皆さんには起立してください。

**藍住中学校** 藍住中学校は、とにかく明るい学校です。人権問題は、部落問題や障がい者差別や沖縄戦などについて考えています。また、6月には学校の生徒が人権問題について思ったことを発表する人権問題意見発表会を行い、生徒の人権意識を高めています。行事で



は、5月に一人ひとりのストーリーがある、汗と涙と友情の体育祭、9月には歌やダンス、クラス別で模擬店を開き、盛りあがる文化祭、12月にはクラス別で優勝を狙う合唱コンクールなどの、絆を深める楽しい行事がたくさんあります。勉強や部活も一生懸命頑張り、県大会では良い成績を残しています。この集会では、これまでに学んだ人権学習の知識を活用して、この会でたくさんの意見を交換したいと思います。また、交換した意見を普段の学校生活に生かしたいと思います。よろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございました。続いて板野

中学校です。お願いします。板野中学校の皆さんには起立してください。

**板野中学校** 板野中学校は、吉野川北岸にある緑に囲まれた自然豊かな場所にあります。部活動が盛んで、特に弓道や柔道や野球が強く、弓道と柔道は今年、全国大会に出場します。今日、ここに来ている9人は、「ふれあい活動」「人権部」に入っています。とても仲良く元気のよい部活です。今はハンセン病について勉強していて、先日、大島青松園に行き、勉強させていただきました。更にもっと人権について学びたいというメンバーで、中高生、大人が集まる真友会というものもあります。様々な意見が聞けて、すごく勉強になります。また、真友会では音楽で人権の大切さを伝える人権バンドというものでも活動をしています。このように人権について熱い板野町を背負って、このメンバー一同、精一杯頑張るので、今日一日よろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございました。続いて応神中学校です。お願いします。応神中学校の皆さんには起立してください。

**応神中学校** 私たちの通っている応神中学校は、徳島市の中心を流れる吉野川の北側にあり、東には徳島市川内町、北には板野郡の北島町や藍住町があります。全校生徒は100人を切っており、他の学校と比べて人数が少ないですが、人権学習には真剣に取り組み、1学期の7月10日に行われた人権作文意見発表会では、各学年各クラスの代表が全校生徒の前で作文を発表し、意見や感想を述べました。また、9月にある文化祭では、各学年で人権に関する劇に取り組む予定です。以前、応神町内で行われていた学習会は中学生友の会、略して中友と名前を変え、今でも残っています。今年度の参加人数は、昨年度に比べ減りましたが、人権を語る強い思いは変わっ

ていません。今年度もたくさんの仲間を作り、人の話を良く聞き、また、自分のことも語つていきたいと思います。どうぞよろしくお願ひします。



**司会者** ありがとうございました。続いて大麻中学校です。お願ひします。大麻中学校の皆さんには起立してください。

**大麻中学校** 皆さん、こんにちは。今から大麻中学校の紹介をします。大麻中学校は、徳島県の北部に位置し、この人権福祉センターから自転車で10分ほどの所にあります。生徒数は269名です。自然に恵まれていて、校舎も新しいので、快適な学校生活を送っています。挨拶運動や部活動が盛んで、朝や放課後には体育館や運動場から元気に活動する声でいっぱいになります。人権劇や人権フェスティバル、人権文化祭など、人権学習にも一生懸命に取り組んでいます。

また、育友会という活動があり、毎月1・2回、月曜日の夜6時30分から8時頃まで、中学校の先生方、青少年会館の職員の方と共に、人権学習をしています。時々、高校生の先輩も来てくれます。活動内容は、学校での人権学習についての話し合い、お祭りなどの地域の行事や交流会などへの参加、県外研修、人権文化祭の作品作り、料理教室などです。育友会がある日は、学校全体の人権デーになっていて、部活動を6時に終えて、一人ひと

りが人権について考える日になっています。毎年、県内や県外から参加した人たちと交流ができ、仲間がたくさん増えてうれしいです。今回も皆さんとたくさん語り合い、仲良くなりたいと思っているので、是非どんどん声をかけてください。よろしくお願ひします。これで、大麻中学校の説明を終わります。



**司会者** ありがとうございました。続いて上板中学校です。お願ひします。上板中学校の皆さんには起立してください。

**上板中学校** 私たち、上板中学校は徳島県北東部にあり、北には阿讃山脈が広がり、南には吉野川が流れていて、上板町の中央に中学校があります。上板町は名産の柿や藍染め、和三盆糖が有名で、豊かな田園風景が広がるのどかな町です。松島千本桜や第十堰などは美しい観光スポットです。上板中学校は全校生徒337人で、勉強やスポーツ、文化活動などの部活動に熱心に取り組んでいます。



中学生集会には、今年初めて参加し、人権というテーマを通じてみんなのいろいろな意見を聞いたり語り合ったりできるのを楽しみにしています。自分たちでできる人権啓発活動として、8月から9月にかけて人権劇を作り上げようと計画しています。9月12日の文化祭では、全校生徒の前で発表をし、人権劇を通して、「自分を大切に、まわりの人を大切に」という人権尊重の精神を伝えていこうと思っています。そして、今回の中学生集会で学んだことを生かし、学校のみんなにも広げていきたいと思っています。今日はよろしくお願ひします。

**司会者** ありがとうございました。続いて国府中学校です。お願いします。国府中学校の皆さんには起立してください。

**国府中学校** 国府中学校は、徳島市の西に位置する学校です。国府中学校のある国府町は、



14番札所常楽寺、15番札所国分寺、16番札所觀音寺、17番札所井戸寺の4つも八十八か所のお寺があります。他にも源義経が馬に水を飲ませたと言われている「舌洗池」や、阿波木偶人形職人、天狗久が人形を作った仕事場などがある歴史のある町です。全校生徒600人ほどです。国府中学校では、7月には人権作文意見発表会や、9月には文化祭で毎年人権劇を上演するなど、生徒全員で人権について考える機会があります。でも、

ボクたちはもっと人権について知りたいと思い、この会に参加しました。皆さんが発表したことをしっかりと聞いて、考えて、自分の意見を自分の言葉で発表したいと思います。いろんな人と交流したいです。気軽に話してください。これで国府中学校の紹介を終わります。

**司会者** ありがとうございました。続いて高浜中学校です。お願いします。高浜中学校の皆さんには起立してください。

**高浜中学校** 私たちの住む高浜町は、福井県の西の端、京都府舞鶴市と接しているところに位置しています。美しい海や山に囲まれ自然豊か



な町で、夏は多くの海水浴などの観光客でにぎわいます。特に和田海水浴場はビーチの国際環境認証であるブルーフラッグの取得を目指しています。高浜中学校は全校で313人の生徒がおり、以前から人権学習に力を入れて取り組んでいます。例えば助産師さんや妊婦さんのお話を聞き、赤ちゃんとの交流を通して命の学習を行っています。昨年は障がいがありながら頑張っておられる方を講師にお招きしてお話を聞きしました。また、部落問題についての学習も各学年で行っています。学校外の活動として、人権をテーマに学習や活動に取り組むヒューマンサークルというグループもあります。今日はこのグループのメンバーが参加させてもらっています。こ

のグループの活動として、ゲストティーチャーを招いて地区のことを詳しくお聞きしたり、身のまわりの人権問題について話し合ったりしています。今日は皆さんと人権について考えることで絆を深めていきたいと思っています。そして、地元に帰ってからの学習の課題も持つて帰りたいと思います。どうぞよろしくお願ひします。

**司会者** ありがとうございました。続いて内浦中学校です。お願ひします。内浦中学校の皆さんには起立してください。

**内浦中学校** 福井県の最も西に若狭富士として知られる青葉山があります。私たちの学校は、その山の中腹にあり、とても豊かな自然に囲まれています。「ドコイコ ナニシヨ ミニツアー」、今私たちは8月30日に開催する地域の魅力再発見ツアーの準備で忙しい毎日を



送っています。地域外の方を招くこのミニツアーや私たち中学生が一から企画し運営します。とても大変ですが地域の活性化のために頑張っています。私たちの学校は小中併設の小さな学校です。人権についてたくさん人の思いや考えを聞けるこの中学生交流集会は、私たちにとって大変貴重な会です。しっかり学んで帰りたいと思います。よろしくお願ひします。

**司会者** ありがとうございました。続いて大山

中学校です。お願ひします。大山中学校の皆さんには起立してください。

**大山中学校** 鳥取県から来ました大山中学校です。大山中学校は、自然豊かな大山や日本海が見え、とても楽しく学ぶことができます。



全校生徒は170人ですが、暖かい雰囲気で学習することができ、とても楽しいです。この人権を語り合う会で聞いたことを学校へもち帰り、広め、生かすことを目標に頑張ろうと思うので、よろしくお願ひします。

**司会者** ありがとうございました。続いて東郷中学校です。お願ひします。東郷中学校の皆さんには起立してください。

**東郷中学校** 私たちが暮らしている東郷という所は、二十世紀梨の生産がさかんな所であり、見渡す限り山々の自然豊かな町です。皆さんは二十世紀梨をご存じでしょうか。水分たっぷりのジューシーさが売りの甘くておいしい梨です。私たちが通っている東郷中学校は、梨の里と呼ばれるだけあって、学校の周囲も梨畠に囲まれ、学校の裏には百年樹と言われる梨の木があります。そして、校歌の他にシンガーソングライターの石川達之さんが東郷の地域をモチーフにして作られた「梨のうた」という歌もあります。その歌は東郷中学校の第二の校歌と呼ばれています。フォークソングでとてもいい歌です。その歌詞の一部を紹

介します。「遠い故郷の空の下 また新たな命を繋ぐ 真夏の風を乗り越えて 遠い故郷の空の下 また新たな命を繋ぐ 喜びに実る梨の歌」。東郷中学校は全校生徒約130名です。今日は3人で参加をしています。よろしくお願ひします。

**司会者** ありがとうございました。続いて土庄中学校です。お願ひします。土庄中学校の皆さんには起立してください。

**土庄中学校** 私たちの住む小豆島は、自然が多く人と人との繋がりの深い島です。その反面、まだまだ部落差別の現実に直面することもあります。差別と向き合い、みんなが住みやすい島になるよう、さまざまなテーマの活動をしてきました。また、私たちの通う土庄中学校では、毎学期、各学年で話し合う「こころのつどい」の時間があります。12月には地域全体で行っている「人権フェスタ」があります。どちらの行事も一人ひとりが人権について真剣に考え方で話し合っています。今



日は皆さんと語り合える時間を楽しみにしています。よろしくお願ひします。

**司会者** ありがとうございました。続いて中山中学校です。お願ひします。中山中学校の皆さんには起立してください。

**中山中学校** 鳥取県の中山中学校から来まし

た。中山中学校は、大山のふもとにある自然豊かな学校です。学習会メンバーは6人という少ない人数ですが、みんな仲良く楽しくやっています。



毎週水曜日にある学習会は教科ごとの勉強を教え合ったり、いろいろなグループワークトレーニングを行っています。今日のこの会で毎週していることを生かして、いい意見交換ができるように頑張ります。今日一日よろしくお願ひします。

**司会者** ありがとうございました。続いて名和中学校、お願ひします。名和中学校の皆さんには起立してください。

**名和中学校** ボクたちの住んでいる名和は、大山と日本海に囲まれた自然豊かな環境に恵まれています。春には桜が咲き、学校前の桜並木は満開になると花のトンネルとなり、近所の人が花見に集まるほどです。夏には海で泳ぐことができ、名産の岩牡蠣が有名です。秋には大山の紅葉が美しいです。冬にはスキー やスノボなどを楽しむことができます。その中に名和中学校は全校生徒140名で、みんなが元気で活発な中学校です。名和中学校では一つ一つの部活が、運動部なら総体をはじめ各種大会、文化部なら各種コンクールで活躍しています。小さい学校ながら、この夏、5名の生徒が中国大会に出場を決めました。また、夏になると駅伝部が作られ9月の大会に向けて、夏休みも休まずずっと走

って頑張っています。

そして、名和中学校の学習会は毎週木曜日、午後5時30分から7時まで、3年生5人、2年生3人、1年生5人の合計13人で行っています。学習会の内容は、1年生から3年生の交流を深めるためのグループワークトレーニングをしたり、テストが近づいてくると



テスト勉強をしたりしています。また、人権学習の時は全員発表を目標とし、学習への取組を頑張っています。今日一日よろしくお願ひします。

**司会者** ありがとうございました。続いて北渕中学校です。お願いします。北渕中学校の皆さんには起立してください。

**北渕中学校** 私たちの通っている北渕中学校は鳥取県の中部にある築45年くらいの歴史ある中学校です。北渕という漢字の由来は



北に広がる大きな海よりも広い海のことです。この言葉をご存じですか。「鳥取のハイウェイ」、この言葉はソフトバンクのCMで

トリンブルが言った言葉です。このCMでた看板は中学校のすぐ近くにあります。鳥取県に来たら来てみてください。私たちの学習会は1年生3人で行っています。主に地域のことについて調べています。例えば、いつから学習会が始まったのかや、先輩の話を聞いたりして学習しています。

今日は皆さんと一緒に人権のことについて考え、繋がりを深めていきたいと思っています。どうぞよろしくお願いします。

**司会者** ありがとうございました。続いて屋島中学校、お願いします。屋島中学校の皆さんには起立してください。

**屋島中学校** 屋島のふもとに位置する屋島中学校では、学年ごとに「仲間の集い」という活動を行っています。「仲間の集い」では決められたテーマについて学年団全員で考え、本音で語り合っています。屋島中学校は、一学年で200人ほどいるので、学年団全員と話し合うことは難しいのですが、この「仲間の集い」によってより多くの人と本音で語り合うことができ、学年団の仲間づくりを行うことができています。また、生



徒会では「つぶやき箱」というものを学校の各所に設置しています。これは学校について気になることを書いて箱に入れておくと、生徒会を通して議論がなされ、それについて取り組むというものです。このように生徒一人ひとりから一つでも多くの意見

を取り入れようという活動を我々は行っています。今日は自分自身を見つめ、人権についてしっかりと想えていきたいと思います。よろしくお願ひします。

待ちください。

**司会者** ありがとうございました。これで参加団体すべての紹介が終わりました。それでは、閉式のことばを、藍住中学校2年、dさん、お願ひします。

**宣言者** これをもちまして、「人権を語り合う中学生交流集会2015」の開会行事を終了します。

**司会者** それではこれより、講演会に移りたいと思いますが、その前に日程などの連絡について、応神中学校3年のeさんより申しあげますので、今しばらくお静かにお願いします。

**連絡者** 受付の時に配られた資料をご覧ください。この後、ここで12時までの約90分間、中学生集会初代委員長と現第20回実行委員長によるパネルディスカッションと、全体会午前の部を行います。その後、1時間の昼食・休憩をとり、午後は1時から全体会午後の部を行います。途中休憩をとって、午後4時から閉会行事に移り、終了予定時刻は午後4時10分を目安に進めていきたいと思います。なお、ゴミについては、各自で責任を持ち、また館内の美化については特に気をつけて行動してください。みなさんのご協力をお願いします。

**司会者** それでは、パネルディスカッション・全体会の準備ができるまでの間、しばらくお

